
«Мы сделали это...» 

 

Мы сделали это, 

Живые и павшие. 

Горела Планета, 

От смерти уставшая. 

 

Но мы - остальные, 

Шагали в бессмертие. 

На пули шальные 

Плевали, поверьте мне. 

 

Борис Фотеев. «Это Наша Победа!»  

 

Замечательные строки этого стихотворения очень чётко определяют суть 

всех войн! Они пришли мне на память, когда из книги о войне выпала желтая 

вырезка из газеты «Областной вестник»: «…Вторая мировая война началась 1 

сентября 1939 года, когда Германия напала на безобидную Польшу. Немецкий 

броненосец «Шлезвиг-Гольштейн» атаковал польские укрепления».  А дальше – 

больше: «…Япония ввязалась в войну с США, а Германия захватила пол-

Европы и напала на Советский Союз. Война длилась 6 лет и закончилась в 1945 

году». Наверное, это отец, когда собирал материал для альбома, положил сюда 

эту заметку. Я задумался… Война! Это горе, слёзы для любого человека и даже 

целой страны!  

  Страшно подумать, что происходило на полях сражений, кровь лилась 

рекой. Люди стали поступать как животные. А ведь главное преимущество 

людей - это всегда и в любой ситуации оставаться человеком. Взять, например, 

то, что во время Холокоста погибло 12 миллионов евреев и цыган, а 1,5 

миллиона - это дети! Многие из них подвергались чудовищным экспериментам, 

пыткам. Нацисты издевались над пленными, били людей по голове, чтобы 

определить крепость черепа, перебивали все кости, чтобы узнать болевой порог. 

Всех зверств даже не перечислить, да и не стоит этого делать… А чего стоят 



японские "комикадзе", которые убили более 4500 матросов и ранили более 5000 

человек. Вторая мировая война была технической войной, поэтому и столько 

погибших. Это самая масштабная война в истории человечества, в ней приняли 

участие 62 государства и свыше 80% населения Земли. 

  Какой же итог этой разрушительной, во всех смыслах, войны, а он не 

утешителен: 12 миллионов человек стали бездомными и инвалидами по всей 

Европе, миллиарды убытков. Возникает вопрос: «А стоило ли это таких 

потерь?» Не знаю! Конечно, у нас появилось много героев, которые совершили 

множество подвигов! Но какой ценой? 

Мне кажется, да нет, я уверен в этом, что сейчас самое главное - это не 

повторять ошибок прошлого и сделать выводы для нашего настоящего и 

будущего. Чтобы МЫ -  дети и внуки, будущие поколения  -  никогда не 

познали всех ужасов войны. А ещё хочется, чтобы нашу историю украшали 

великие дела и люди, а не великие войны!  

Я вложил обратно газетную заметку в книгу, пусть останется там. Наш мир 

сейчас непрост, но мне так не хочется, чтобы повторилось все то, что связано со 

страшным словом «война». 
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